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地域課題

2．本単元で向き合う地域課題と活用する数学

生徒が考えるスポーツの地域課題（1年次）

•�プロスポーツチームのファン、サポーター、観客
が少ない
•�スポーツ施設が少ない、施設の環境が充実してい
ない

•�スポーツ施設が少ない、観にくる観客数が少ないこ
となどを課題に挙げていた。特にも、リーグ再編に
あたり、2023年の観客数が1試合平均1500人以上を
必要としている。

→これを文脈とすることにした。

活用する数学
データを用いて、
統計的問題解決を目指す。

【用いるデータ】

•�インターネット上で公表さ
れている1試合ごとの観客数
•�水野氏に相談し、企業として
提供できるデータをいただく

岩手ビッグブルズ社長の水野哲志氏に
講演会に来ていただいた（2年次）



1時間目（数学1）

単元の問い：観客数を増やすには？

2時間目（数学2）

6年間で入場者数は
増えているのか？

授業の実際
単元計画
（1）単元　中学2年　データの比較（箱ひげ図）
（2）単元計画（数学7   総合1   合計8）

2023-2024シーズン　

1試合平均　1610     人

リーグ再編に伴い、１試合平均１５００人必要

どんな地域課題を抱えていると
言っていたか覚えていますか？

•�観客が高齢化
•�観客数が少ない
•�施設がない（大きさ、数)
•�テレビ中継が少ない
•�県民がスポーツにあまり
お金をかけてくれない

どのようなことを分析するといいかな？

•�現在試合を見に来てくれているお客さんの年齢層、
どこで情報を得たのか、見に来てくれた理由、感想

→お客さんはどんな人が多いのか、どんなことをすれ
ばまた来たいと思うのか
•�他のチームがどんなことをしているか（特にファン
の数が多いチーム）

→他のチームから学ぶ
•�今まで行ってきた企画の反省点、お客さんの声
→これまでの経験を生かして企画をより質の高いもの
に
•�岩手の人々のスポーツに対する関心はどのくらい？
→「岩手」にフォーカスして分析

•�観客数が多い日と少ない日の特
徴
•�観客の年齢層
•�過去に盛り上がった企画
•�人気な席(場所)と考えられる理
由
•�タカヤアリーナの特徴
•�試合の日の道路の混雑状況

どのようなことを分析するといいかな？

•�現在の入場者数の傾向と、その中の年齢層。
•�やはり強くないと、勝たないと、面白くない
のでそういった面で今やってバスケットボー
ルの見直し
•�バスケを知らない層や興味ない層が興味を
持って一回でも来てくれる要因を探る。
•�一度来た客がその後も複数回来ているかど
うか
•�岩手全体のバスケットへの関心具合

どのようなことを分析するといいかな？

•�観客数の変化（月毎、年毎）
•�観客数の年齢層
•�スポーツを見に行かない理由
（アンケート結果）
•�ブルズのことをどれだけ知って
いるか（アンケート結果）

どのようなことを分析するといいかな？

水野社長に、観客数を増やす企画を提案しよう！

HS✖️ 数学

※企画書は、最後に水野社長に送って審査してもらいます。
※ガチで審査してもらいます。
※採用されたら、本当にやってくれます！

企画内容 企画方法



3時間目（数学3）

6年間で、岩手ビッグブルズの観客数は増えていると言えるか？ 増えている→シート水色
減っている→シートピンク
その他→薄い黄色

問いに対する自分の考えを、グラフから読み取ったことを元に書こう。

箱ひげ図を見ると、四分位範囲が年々上がってきている。四分位範囲は全体の50%
を示しており、さらにはずれ値も含んでいないため傾向を見ることで全体的な数の
移り変わりを読み取ることができる。さらに、2023-2024年度は特筆して多いはず
れ値こそ無いが逆に群を抜いて低いはずれ値も無いため、安定した観客動員数を得
ているため、やはり観客数は全体的に増えているわかる。2020～2022年はB3で低
迷していたため四分位範囲の値は低いことから、チームの強さと観客数は比例関係
にあると分かる。

グラフの見方や判断が適切ではないものを全体で確
認。また、生徒の表現をよりよいものにしていく。

複数のグラフを合わせて考える必要性や意味を
捉えさせる。

6年間で、岩手ビッグブルズの観客数は増えていると言えるか？ 増えている→シート水色
減っている→シートピンク
その他→薄い黄色

問いに対する自分の考えを、グラフから読み取ったことを元に書こう。

最大値は、下がっているけれど、最小値、中央値が上がっているし、オレンジとか紫のときは、最大値は大きかったかも
しれないけれど、それは、外れ値によるものかもしれないし、茶色の時よりも、最小値、中央値どちらも低いので、全体
的に見ると、増えているのではないかと思いました。
でも、どのくらいの人がどのあたりに集まっているのかは、この箱ひげ図ではわからないのかな、？って思いました。

6年間で、岩手ビッグブルズの観客数は増えていると言えるか？ 増えている→水色
減っている→ピンク
　その他　→薄い黄色

中央値、最小値、外れ値を除いた平均値から、いずれも増加傾向にあると判断する。
‘19-’20は最大値はとても大きいが、四分位範囲の推移を見ると他の年とほとんど変わらない。

6年間で、岩手ビッグブルズの観客数は増えていると言えるか？

問いに対する自分の考えを、グラフから読み取ったことを元に書こう。

増えている→シート水色
減っている→シートピンク
その他→薄い黄色

最小値は年々大きくなっているけれど、第三四分位数から最大値までの大きさが2023～
2024は小さいから観客数が増えているとは言えない気がする

6年間で、岩手ビッグブルズの観客数は増えていると言えるか？ 増えている→シート水色
減っている→シートピンク
その他→薄い黄色

問いに対する自分の考えを、グラフから読み取ったことを元に書こう。

　2018-2019シーズンと比べて、2023-2024シーズ
ンは、中央値である第二四分位数の位置が上にあ
るから。また、最小値と最大値の位置も高くなっ
ていて、箱ヒゲ図全体で見ても、観客数にあまりバ
ラつきが無く、まとまった図になっているから。

6年間で、岩手ビッグブルズの観客数は増えていると言えるか？ 増えている→シート水色
減っている→シートピンク
その他→薄い黄色

問いに対する自分の考えを、グラフから読み取ったことを元に書こう。

増えていると思う。
理由は今年の箱が小さいものの箱自体が高い位置にありま
た中央値と最小値が例年よりも高いので増えていると思
う。しかし2019～2020年のように一部でも多くの客数を
得ることがあまり出来ていないと思う。



•�季節
•�常連さんはなぜ
•�テレビの視聴率
•�人気なチームと比較
•�観客のニーズ
•�年齢層
•�イベントごと
•�土日

班で調べる内容を決定、分担

4時間目（数学4）
【ネット上に公開されているデータ】

•�会場ごとの観客数
•�試合の日にち、曜日
•�勝敗
•�シュート数などの各種データ

（10年分くらいある）

【ブルズからいただいたデータ】

•�地区ごとのチケット購入数
•�入場者数のうちのファンクラブ会員
の割合
•�ファンクラブ会員の内訳
•�年齢層ごとの入場者数
•�男女比
•�チケットの買い方

（今年度のもののみ）



年代別 対戦相手ごと曜日別・月別・開始時間別地域別

男女比

ファンクラブ 他チームとの比較 社会にあるデータ交通

チケットの買い方 自チーム分析勝敗との関係

盛岡

花巻

滝沢

矢巾

北上

奥州

紫波

一関

その他

試合の開始時間 対戦相手ごとの観客数

10月
10,14L 2016 タカヤ
10,15L 1893 タカヤ
10,21.   826()二戸
10,22L 1083()二戸
11月
11,4L 1018タカヤ
11,5L 1096タカヤ
11,11L 1334(花巻
11,12  1525(花巻
11,25L 1885タカヤ
11,26L 1533タカヤ
12月
12,16L 1538タカヤ
12,17L 1676タカヤ
12,20L 1562タカヤ
12,29.   2055タカヤ
12,30.   2401タカヤ

全ての試合でのチケットの買い方チケットの買い方（複数か1枚か)
おそらく、「％」の平均を出している（間違いだが)

⚫️ 来場者の39％がファンクラブに
加入している
→54.2％が女性、43.8％が男性
（女性の加入率が高い）
→チケットを複数枚買っている人
60.6％、1枚買っている人
37.7％（複数枚買っている人が多
い）

左回りは結構考慮されているが、右回
りがあまり考慮されていない？特に
平日はどっちでもいくのが難しい！



5時間目（総合1）



6時間目（数学5）

　※質疑の視点　
・データ分析の目的　・グラフの意味　
・データの解釈　・企画の根拠に数学があるか　
・企画の内容、魅力　　　　　　　　　　　　など

•�グループ間で発表・質疑
•�1クラスは授業参観で保護者の方にもプレゼン

企画の目的

企画の内容

企画方法

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　進行　稲垣

　１　はじめのことば
　２　会の目的
　３　企画発表
　　　（発表3分＋質疑２分）×６グループ＝30分
　４　投票
　　　①数学的だぶる賞
　　　②観客増えるぶる賞
　　　③この企画だったら自分は足を運ぶる賞
　５　グループ振り返り
　６　結果発表
　７　おわりのことば

　　　→企画書を修正して提出（「２年数学」に提出）

※企画書は賞に関わらず水野さんに送ります

次回の流れ

２年C組　企画発表大会！



7時間目（数学6）

現状分析

伸びしろ 効果/メリット

サファイア以上高いクラブの人数
が少ない。

「クリスタルよりはお金をかけられるけど、サファイアは高い
な…」と思ってクリスタルなどの比較的安いものに入っていた人が
新たなものに入ることで、結果的に人数は変わらなくてもビッグブ
ルズの収入が増えるかもしれない。ただしサファイアに入っていた
人が新たなものに入ってしまう可能性もあるため、条件を適度にす
る必要がある。

＜ファンクラブ＞
クリスタル→サファイヤへの差が大きい
値段：　10,000→36,000　の差
人数：　30人近く→3人　の差
値段が急激に高くなり入りにくいのではないか？

クリスタルとサファイヤの間にもう一つファンクラブを作れば良いのでは…

田村藍琉、古澤英太

企画の目的

企画の内容

サファイアとクリスタルの間にもう一つクラブを作る

企画方法

•�18000円～20000円くらいの料金
•�チケット券を3～4枚
•�選手と握手、サインの復活
•�そのクラブに入っている人のみ、ブルズが勝ったら
その時ごとにチケットが貰える

サファイアとクリスタルの間にもう一つファンクラブを作る

サファイアとクリスタルの格差を埋めたい！



６．その後

10月19日のビッグブルズホームゲームで、コラボメニュー発売決定！！

夏休み課題（選択制）
①統計グラフコンクール
②マスコン
③ブルズメニュー



採用されたメニュー

肉肉しさを出すため
少しいい肉を使う

12個入り3500円

完成イメージ

前回のビックブルズの来場客数の年齢分布で40歳が多いという傾向がわ
かった。そこで、40歳の人の好きな食べ物のアンケートを調べて見たとこ
ろ肉が元気が出て好きという結果があった。そこで、ハンバーガーとソフ
トクリームを販売することでハンバーガーを食べた後にソフトクリームで
締めるのように組み合わせが良い。そして、子供連れのお客さんもソフト
クリームがあるので楽しめる。

材料 一個30円

850円
一個40円

900円

一個当たり
材料費=498円
売値=900円
一個当たり利益が45%
通常の商品の利益が30から40%
少し高め、プレミア価格！！
ちなみに某マクドさんは利益70%

デカ牛バーガー

1袋たったの138円

ホームページにも掲載していただきました。



実際に活動までさせていただき、岩手ビッグブルズさんにはとても感謝しています。ありがとうございました。

【イベント・フードであると嬉しいもの（アンケート結果より）】
•�子供が楽しめるイベント、選手と交流できるイベント
•�限定のフードメニューや体験型イベント
•�好きなアーティストのライブ
•�以前あった、有名選手にゲストに来てもらうイベント
•�以前のような会場へのプレゼント投げ
•�ゲーム前アップで超絶ドリブルワークを見せるイベント
•�チアに大人も参加できる
•�u-25料金
•�ご当地フード
•�スイーツ
•�持ち運びが楽で片手で食べられるもの
•�パッと渡してもらえるおにぎりやサンドイッチ
•�子供向けフード
•�うどん、そば
•�のど飴
•�ひっつみ
•�子供のお小遣いで買える値段のもの
•�あっさり系のフード

【結果を学年で共有】
・FC中心のデータと会場の人の
データの違いもありそう
・数日調べた結果と１日だけの結果
ではデータ数が違う
・イベントだったから親子連れが多
かったのではないか？
・調査方法が違う
・声をかけやすい人に声をかけた？

実際の活動の様子
「自分たちの調査が正しかっ
たかどうか知りたいので、もう
一度年齢層調査をしたい」と
いう生徒の意見から、会場で
年齢層調査を実施しました。

























岩手大学の佐藤寿仁先生にご指導いただいております。


